FREY FERNAN GOMEZ DE GUZMAN

El Comendador de Fuenteovejuna

"De Ciudad Reale viene vencedore"



LOPE DE VEGA

E hasta qué punto la musa aduladora de un poeta puede cambiar los hechos verídicos de un déspota, son ejemplo las estrofas lamentables de Lope de Vega, el Monstruo de la Naturaleza-según le llamó Cervantes-, dedicadas al Comendador Mayor de Calatrava, Frey Fernán Gómez de Guzmán hombre en quien se daban cita todos los vicios y ninguna virtud, pues era, al decir de D. Aureliano Fernández Guerra, un tipo avariento, orgulloso y lascivo como no había dos en el sigio XV, ya que vivia despotizando las regiones manchegas y las andaluzas, exprimiendo la sangre de los míseros villanos, a la vez que atropellaba la honra de las castas doncellas, manchando con su lujuria las barbas inmaculadas de los ancianos padres, a la vez que despreciaba las tocas de las viudas y las lágrimas de los huérfanos.

Los versos vergouzantes de Lope, rectificados noblemente después al escribir «FUENTEOVEJUNA», dicen así:

«Sea bienvenido el Comendadore de rendir las tierras y matar los hombres. Wivan los Guzmanes! Wivan los Girones (1)! Si en las paces blando. dulce en las razones. Venciendo moriscos. fuertes como un roble, de Cindad Reale viene vencedore; que a Fuenteovejuna trae sus pendones. ¡ Viva muchos años! ¡Viva Fernán Gómez!»

⁽¹⁾ Don Rodrigo Téllez Girón fue Maestre de la Orden de Calatrava en 1466, por renuncia de su padre D. Pedro, a pesar de la oposición que le hicieron los Caballeros calatravos n Villarrubia de los Ojos (Ciudad Real): A ellos alude el poeta.